



Bucaramanga, agosto 23 de 2022

Señor
Presidente de la República
GUSTAVO PETRO URREGO
Bogotá D.C.

Asunto: Solicitud de representación del departamento de Santander en la dirección general de Cormagdalena y en la Junta Directiva de Ecopetrol

Respetado Señor Presidente:

Reciba un cordial saludo de parte de la Alianza por Santander y nuestros mejores deseos en su gestión como presidente de Colombia. Esta alianza es un espacio que reúne a la Gobernación del departamento, la bancada parlamentaria, alcaldes, diputados, líderes gremiales, representantes del sector privado y rectores de universidades; cuyo propósito principal es promover proyectos estratégicos para la competitividad y el desarrollo del departamento.

En este sentido, nos permitimos de manera muy respetuosa solicitarle representación del departamento de Santander en la dirección general de Cormagdalena y en la Junta Directiva de Ecopetrol. Para Colombia y para Santander, la navegabilidad a lo largo del río Magdalena es una deuda histórica que no admite espera. De ahí que celebramos la apuesta por la recuperación de la navegabilidad sostenible de los ríos como bien lo menciona el programa de gobierno “Colombia: potencia mundial de la vida”.

Garantizando la navegabilidad del río, se estima que la carga transportada por este medio podría aumentar de 3 a 19 millones de toneladas al año, aumentando significativamente la movilidad de mercancía seca como acero, maíz, trigo y fertilizantes, entre otros. Asimismo, este medio de transporte es el más limpio con el medio ambiente al reducir en más del 60% el número de emisiones de gases de efecto invernadero frente al modo terrestre, y genera una disminución de hasta el 40% de los costos logísticos, lo que permite implementar soluciones para aliviar el hambre en una coyuntura de alta inflación, particularmente de los alimentos.

Pero lo más importante es que este proyecto contribuirá significativamente a darle oportunidades a la región del Magdalena Medio, que como bien lo señala el Informe Final de la Comisión de la Verdad, ha sido epicentro del conflicto armado colombiano. Esta región necesita oportunidades reales de desarrollo. La navegabilidad del río, particularmente con la construcción de las obras rígidas entre Barrancabermeja y Pinillos, permitirían potencializar el turismo, la construcción de astilleros, la extracción de material de cantera y la intermodalidad con miras a la industrialización con proyectos de gran impacto en sectores como el energético y agroindustrial. La ubicación geográfica del Magdalena Medio hace que sea un territorio propicio para conectar a Colombia con el mundo a través de la articulación de los modos de transporte fluvial, terrestre y férreo.

Por consiguiente, según lo expuesto por el periódico El Heraldo, recibimos con preocupación las declaraciones del ministro de Transporte, Guillermo Reyes, al señalar que “trasladaremos la sede de Cormagdalena a donde debe estar, que es en la Costa Caribe”. Creemos firmemente que la sede está



donde debe estar: en Barrancabermeja, el corazón del río Magdalena. No obstante, su dirección general ha estado a cargo durante los últimos años de personas ajenas a esta región, que no han demostrado la apropiación y el compromiso suficiente por recuperar y mantener la navegabilidad del río Magdalena.

Es el momento de devolverle a esta región las herramientas que le permitan ser protagonistas de su propio destino y, por consiguiente, hacer que la dirección general de Cormagdalena esté en manos de una persona con arraigo en la región y que tenga la capacidad para que sea este gobierno, el primero en la historia en recuperar la navegabilidad del río Magdalena.

Por otro lado, estamos convencidos, tal como se menciona en el programa de gobierno “Colombia: potencia mundial de la vida”, que se debe avanzar en un “modelo de transición energética incluyente y justo para la gente”. Donde nació el petróleo, debe nacer la transición energética, y que mejor que sea a través de la empresa más importante del país que es Ecopetrol, y que a su vez ha evidenciado un gran compromiso de combinar la tecnología con la sostenibilidad. Hoy la industria de los hidrocarburos en el departamento provee más de 22.000 empleos, beneficiando a cerca de 100.000 personas, y generando regalías por \$340.000 millones al año.

En el departamento está ubicada la Refinería de Barrancabermeja (RB), la más antigua del país, y que ha movilizado la economía nacional con su producción de combustible. Hoy la RB produce más del 50% del combustible de Colombia, energía cada vez con menores niveles de contaminación. La gasolina y el diesel pasaron de contener entre 1.000 y 4.000 partes por millón de azufre (ppm), respectivamente, a menos de 50 ppm y se espera llegar a 10 ppm al 2025. Asimismo, en Santander está el Instituto Colombiano del Petróleo (ICP), el centro de innovación y desarrollo más importante de Ecopetrol y uno de los más destacados del país. El ICP cuenta con 114 patentes y sus beneficios se calculan en más de 250 millones de dólares al año. Gracias a las contribuciones del ICP, Ecopetrol obtuvo el primer puesto en el ranking de innovación de la ANDI y la revista Dinero en el 2020 y ha estado en el top 5, desde que empezó a participar en este escalafón.

Sin embargo, pese a la importancia de Ecopetrol para Santander y viceversa, la representación histórica que ha tenido este departamento en la junta directiva y en los cuadros directivos se ha debilitado significativamente. Adicionalmente, mientras que Ecopetrol ha mostrado resultados récord, Santander presenta una tendencia creciente de la pobreza, altos niveles de informalidad y baja sofisticación y diversificación de su tejido productivo. Para Santander es de la mayor relevancia seguir avanzando en el fortalecimiento de su ecosistema industrial y de ciencia, tecnología e innovación (CTI).

Además de ser Santander uno de los pilares de la seguridad energética, consideramos que se tiene el potencial de convertirse en un referente de producción de hidrógeno limpio y descarbonización gracias al complejo industrial de Barrancabermeja, la existencia de reservorios geológicos y sumideros de carbono, y la fortaleza de su sistema de CTI. El ICP tiene las capacidades para transformarse en el instituto de la transición energética del país. Con el fin de participar de manera directa y activa en este propósito, es pertinente que dentro de la junta directiva de Ecopetrol se cuente con una persona que conozca la región y que sirva de catalizador de conocimiento y de esfuerzos locales e internacionales.

El futuro de Colombia, el Magdalena Medio y Santander tiene como ejes fundamentales la intermodalidad y la transición energética. Queremos que Santander contribuya a solucionar los desafíos más apremiantes del planeta aprovechando todo su potencial. Para profundizar en las dos solicitudes expuestas en esta carta, nos permitimos invitarlo a Barrancabermeja junto con los ministros de Transporte; Minas y Energía; y Comercio, Industria y Turismo.

Agradecemos de antemano su atención.

Representantes de entidades territoriales:

ALFONSO ELJACH MANRIQUE

Alcalde de Barrancabermeja

JUAN CARLOS CÁRDENAS REY

Alcalde de Bucaramanga

MIGUEL ÁNGEL MORENO SUÁREZ

Alcalde de Floridablanca

JAIRO DEMIS TOQUICA AGUILAR

Alcalde de Puerto Wilches

MARIO JOSÉ CARVAJAL JAIMES

Alcalde de Piedecuesta

NEGUIB ANTONIO ESLAIT BARRIOS

Alcalde de San Sebastián de Morales (Bolívar)

FABIO ORLANDO MENDOZA BARRETO

Alcalde de Santa Rosa del Sur (Bolívar)

CESAR CAMILO HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ

Director del Área Metropolitana de Bucaramanga

MAURICIO MEJIA ABELLO

Presidente

Asamblea Departamental de Santander

RENE RODRIGO GARZON MARTINEZ

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

PEDRO LEONIDAS GOMEZ GOMEZ

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

CLAUDIA LUCIA RAMIREZ CARREÑO

Diputada

Asamblea Departamental de Santander

HUGO ANDRES CARDOZO RUEDA

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

NAKOR FERNANDO RUEDA ORTEGA

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

JONATHAN ALEJANDRO DUARTE ROJAS

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

LUIS FERLEY SIERRA JAIMES

Diputado

Asamblea Departamental de Santander



NOE ALEXANDER MEDINA SOSA

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

CAMILO ALFONSO TORRES PRADA

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

ALFONSO PINTO FRATTALI

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

ARLEY OCTAVIO VALERO SAENZ

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

MARGGY CAROLINA RANGEL BUENO

Diputada

Asamblea Departamental de Santander

GIOVANNY HERALDO LEAL RUIZ

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

OSCAR MAURICIO SANMIGUEL RODRIGUEZ

Diputado

Asamblea Departamental de Santander

ANABEL TARAZONA IGUAVITA

Diputada

Asamblea Departamental de Santander

JORGE ARENAS PÉREZ

Secretario General

Asamblea Departamental de Santander

Bancada Parlamentaria de Santander:

JOSE ALFREDO MARÍN LOZANO

Senador de la República

RODOLFO HERNÁNDEZ

Senador de la República

ÓSCAR LEONARDO VILLAMIZAR MENESES

Representante a la Cámara

ÁLVARO LEONEL RUEDA CABALLERO

Representante a la Cámara

ERIKA TATIANA SÁNCHEZ PINTO

Representante a la Cámara

JAIME ENRIQUE DURÁN BARRERA

Senador de la República

JUAN MANUEL CORTÉS DUEÑAS

Representante a la Cámara

JAIRO RENALDO CALA SÚAREZ

Representante a la Cámara

LUIS EDUARDO DÍAZ MATEUS

Representante a la Cámara

SANDRA RAMÍREZ LOBO SILVA

Senadora de la República

CRISTIAN DANILO AVENDAÑO FINO

Representante a la Cámara

MIGUEL ÁNGEL PINTO HERNÁNDEZ

Senador de la República

JONATHAN FERNEY PULIDO HERNÁNDEZ

Senador de la República

GUSTAVO ADOLFO MORENO HURTADO

Senador de la República

GLORIA INÉS FLÓREZ SCHNEIDER

Senadora de la República

Representantes de agremiaciones y sector privado:

JUAN PABLO REMOLINA PULIDO

Director Ejecutivo

Prosantander

JUAN CARLOS RINCÓN LIÉVANO

Presidente Ejecutivo

Cámara de Comercio de Bucaramanga

ALEJANDRO ALMEYDA CAMARGO

Director Ejecutivo

Fenalco Santander

MARÍA JULIANA REMOLINA ORDOÑEZ

Gerente

ANDI Santander

JUAN HERNANDO PUYANA

Director

Comisión Regional de Competitividad e Innovación

MARTHA RUTH VELÁSQUEZ QUINTERO

Directora Ejecutiva

FENAVI Santander

EDGAR ORLANDO LESMES

Presidente

Fenalco Sur de Santander

FARID JONES ZÁRATE

Presidente - Comité de Gremios de Santander

Director Ejecutivo - FEBECOL



LUIS EUGENIO PRADA NIÑO

Presidente
Sociedad Santandereana de Ingenieros

JULIETH SUSANA MEZA MURILLO

Directora Ejecutiva
Probarrancabermeja

PILAR ADRIANA CONTRERAS

Presidente Ejecutiva
Cámara de Comercio de Barrancabermeja

EDUARDO DURÁN GÓMEZ

Presidente
Fundación Participar

SILVIA CATALINA REY GÓMEZ

Gerente
Camacol Santander

LUZ ANDREA SERRANO PINTO

Gerente General
Zona Franca Santander S.A.

Representantes de la Academia:

JUAN CAMILO MONTOYA BOZZI

Rector
Universidad Autónoma de Bucaramanga (UNAB)

FRAY ÓSCAR EDUARDO GUAYÁN PERDOMO, O.P

Presidente de UNIRED
Rector Universidad Santo Tomás - seccional
Bucaramanga (USTABUCA)

JOSÉ ASTHUL RANGEL CHACÓN

Rector (e)
Universidad de Santander (UDES)

ALIANZA
POR SANTANDER

C.C. Guillermo Francisco Reyes González, Ministro de Transporte; Irene Vélez Torres, Ministra de Minas y Energía; Germán Umaña Mendoza, Ministro de Comercio, Industria y Turismo; Felipe Bayón, Presidente de Ecopetrol y Luis Fernando Velasco, Consejero Presidencial para las Regiones.